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EDITORIAL

VISIBILIZAR LA DISCAPACIDAD
En octubre de 2010, coincidiendo con el XXV aniversario de la 
puesta en marcha del Proyecto Maset de Frater, celebramos un 
Congreso Internacional sobre “Discapacidad y desarrollo social”.

Han pasado ya ocho años desde aquel hito en el camino, donde nos 
proponíamos reflexionar sin complejos acerca de una intuición que 
descansaba, hacía ya mucho tiempo, en el corazón y la cabeza de 
no pocas personas y que merecía ser compartida, comunicada y 
debatida.

El valor irrenunciable para el desarrollo social y comunitario que 
suponen en sí mismas las personas con discapacidad, al reconocerlas, 
a pesar de sus limitaciones funcionales, como motor de humanización y progreso, 
generadoras de valores y recursos, y no solo sujetos pasivos de la ayuda de los demás y 
de los recursos adecuados.

 Sin embargo, el propio deseo de impulsar el reconocimiento social y el valor añadido 
de la propia discapacidad y de las personas afectadas directamente por ella, exige 
visibilizar cómo contribuimos eficazmente al progreso de valores y derechos, a la 
construcción de una sociedad inclusiva y a la mejora de la calidad de vida, no solo de 
las personas con discapacidad, sino de la sociedad en su conjunto.

Cualquier intuición, por clara y distinta que aparezca, precisa ser probada y confrontada 
en el crisol de la realidad cotidiana. Por todo ello, desde hace un par de años, estamos 
trabajando en la elaboración de un curso que sea capaz de transmitir esta inquietud 
profunda, con el convencimiento de que las personas implicadas puedan ejercer de 
correa de transmisión de esta perspectiva de inclusión y ser embajadoras de una 
cosmovisión que ponga en el centro del debate una singular paradoja: “La fragilidad 
como fuerza imparable, generadora de cambio y de promoción personal y comunitaria”. 

En un mundo deslumbrado por lo saludable, la apariencia, la eficacia, la fuerza, la 
rentabilidad, etc., creemos que es necesario impulsar un proceso de descentramiento 
que ponga a la persona y su dignidad en el centro de toda la existencia, más allá de 
cualquier diferencia y de cualquier otra consideración. Seguir perseverando en la 
idea de que cada persona es protagonista de su propia historia y contribuye con sus 
posibilidades a la construcción de una experiencia común de vida en abundancia. 

Y convivir con la fragilidad corporal no solo es irrenunciable sino digno y enriquecedor. 
Una opción que puede transformar las limitaciones en posibilidades y conquistas y que 
debe ser expresada y comunicada sin doblez. 

Es hora ya de visualizar nuevas perspectivas en donde las personas con discapacidad 
pueden y deben ser al mismo tiempo protagonistas y beneficiarios, dejando atrás 
definitivamente prejuicios y etiquetas, miedos e injusticias. Abrir un nuevo panorama 
que, con las aportaciones directas de quienes se empeñan en vivir más allá de las 
limitaciones, propias y ajenas, hacen del entorno un factor esencial para minimizar el 
impacto de la limitación funcional para la actividad transformadora y la participación.

Incluir en este desafío a la mayor cantidad de personas es un empeño que merece ser 
impulsado. En ello estamos.

La fragilidad  
como fuerza imparable, 
generadora de cambio 

y de promoción 
personal y comunitaria
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¿Cómo nació el proyecto?
Hace dos años, a petición de la dirección, iniciamos el proceso 
creativo de un futuro curso para dar a conocer la discapacidad y 
su relación con la sociedad, mostrando las dificultades y, sobre 
todo, las posibilidades. 
Después de años de reivindicación de nuestro colectivo, se ha 
logrado el reconocimiento de los derechos de las personas con 
discapacidad. A pesar de ello, en la actualidad todavía perdu-
ran barreras físicas y mentales por desconocimiento o falta de 
información. Por este motivo, nos planteamos este proyecto de 
curso.
Estamos convencidos de que la persona con discapacidad es 
un valor fundamental para la construcción de una sociedad in-
clusiva, cimentada desde la diversidad. Creemos necesaria su 
presencia en todos los ámbitos, aportando valores y un testi-
monio de vida y fortaleza desde la fragilidad.
¿A quién va dirigido el futuro curso?
Hasta ahora, hemos trabajado y reflexionado sobre este tema 
con alumnado de primaria, secundaria y universidad con unos 
resultados positivos a través de varios proyectos (Teatre a l’es-
cola, Matinales, Arte dramático y discapacidad…). Toda esta tra-
yectoria nos animó a dar un paso más y ofrecer nuestra visión 
y experiencia sobre la discapacidad a profesionales del ámbito 
educativo, sanitario y social.
¿Cuántas personas están implicadas?
En la creación de cada una de las dinámicas, temas y perfor-
mances del curso están participando 22 personas con discapa-
cidad, usuarias del Maset de Frater, realizando tareas de reco-
pilación de testimonios, reflexionando y aportando ideas en la 
construcción de los contenidos.
¿En qué consiste dicho proyecto?
Se trata de la creación de un curso de formación en torno a la 
discapacidad y nuestra relación con la misma. 
El proceso creativo de los contenidos del curso tiene dos fases: 
La primera fase consiste en el diseño del curso y la elaboración 
de los contenidos.

CON ALMA 

TINO PONS
Tino Pons lleva 

casi toda su vida en la 
Frater. Es una persona 
perfeccionista y activa 

que pone mucho 
empeño e ilusión en 

su trabajo. Desde hace 
más de veinte años 
dirige la Compañía 

Teatre Maset de 
Frater. El curso pasado 
empezó a coordinar el 

proyecto “Formación de 
formadores en el ámbito 

de la discapacidad”, del 
que nos habla en esta 

entrevista.
     

TALLER DE PRENSA

«Queremos dar a conocer  
que las personas con discapacidad  
pueden participar de forma activa  
en la construcción de nuestra sociedad 
frente a la visión generalizada  
de ser receptoras y asistidas»
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Lo primero que se ha hecho ha sido 
recoger, a través de pequeños grupos, 
las vivencias o situaciones de las per-
sonas con discapacidad que partici-
pan. Una recopilación de experiencias 
repletas de actitudes y juicios de valor 
gratuitos frente a la discapacidad que 
nos sirven de fuente documental para 
la elaboración de los contenidos y las 
performances del futuro curso.
En la segunda fase, una vez concluido 
el proceso creativo, presentaremos el curso a las di-
ferentes entidades del ámbito social, sanitario, edu-
cativo…
¿Qué objetivos se buscan en el curso?
Abordar el conocimiento de la discapacidad y la rela-
ción con la misma desde una visión de inclusión. 
Dar a conocer que las personas con discapacidad 
pueden participar de forma activa en la construcción 
de nuestra sociedad frente a la visión generalizada de 
ser receptoras y asistidas. Y la necesidad de su pre-
sencia, construyendo así una sociedad más plural y 
diversa.
Eliminar actitudes negativas y prejuicios y, al mismo 
tiempo, dar luz sobre la realidad de la discapacidad 
(desconocida para muchos sectores de la sociedad) y 
las posibilidades de superación de la misma.
¿Cuánto tiempo ha costado prepararlo?
Es un proceso necesariamente lento porque se cons-
truye a partir de las vivencias de cada una de las 

personas que integran el grupo de 
trabajo, que participan de una for-
ma u otra, respetando los diferentes 
ritmos de cada persona.
¿Puede aportar un granito de arena 
para que la sociedad conozca mejor 
el mundo de la discapacidad?
Por supuesto, las personas partici-
pantes del curso conocerán mejor 
la discapacidad y, por la tanto, la 
manera de relacionarse con ella. Y, 

a su vez, también transmitirán esta visión inclusiva a 
otras personas. 
¿Ayudará a cambiar la forma de pensar sobre las 
personas con discapacidad?
Pretendemos que los/as futuros/as participantes del 
curso se pongan en la piel de la persona con discapa-
cidad y se dejen remover por dentro.
Se trata de sembrar, aunque de momento no disfru-
temos de la sombra del árbol.
Es nuestra pequeña aportación hacia la accesibilidad 
universal. Creemos que algún día la accesibilidad será 
real, al cien por cien. Por lo tanto, una sociedad más 
justa y humana.
¿Estás satisfecho con el trabajo realizado hasta la 
fecha en el proyecto?
Por supuesto que sí. Todo el proceso creativo, que es-
tamos realizando, nos ha permitido profundizar y re-
flexionar sobre el tema de la discapacidad. Y también 

Tino Pons.

En la actualidad todavía 
perduran barreras 

físicas y mentales por 
desconocimiento o falta 
de información. Por este 
motivo, nos planteamos 

este proyecto de curso
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darnos cuenta de que, sin ser 
conscientes, en ocasiones ex-
cluimos con nuestras actitu-
des, prejuicios y un lenguaje 
no apropiado para referirnos 
a otras personas con disca-
pacidad o, incluso, a nosotros 
mismos. 
Para los/as participantes de 
este proceso creativo ha sido 
un aprendizaje que nos ha removido por dentro por-
que nos hemos puesto en la piel de la otra persona. A 
la vez, hacer una mirada al pasado nos ha hecho ser 
conscientes de los avances que se han hecho.
¿Hasta cuándo va a durar la primera fase del pro-
yecto, la que estáis realizando en el Maset? ¿Cuán-
do empezará la segunda, la de dar a conocer la 
discapacidad a diferentes entidades?
Si cumplimos el cronograma previsto, en el mes de 
junio haremos las presentaciones a diferentes entida-
des. Se supone que para entonces ya habrá conclui-
do la elaboración de materiales.
De todos modos, la idea es que los materiales y diná-
micas del curso se revisen periódicamente para ver si 
dan respuesta a los objetivos. Por lo tanto, continua-
mente se realizarán modificaciones y cambios.

¿Has vivido en tu entorno al-
guna discriminación debida 
a la discapacidad?
La sociedad ha evolucionado 
mucho para bien, pero todavía 
tiene que mejorar.
Discriminaciones no, pero sí 
he vivido actitudes paternalis-
tas, falta de naturalidad, barre-

ras arquitectónicas… 
¿Por qué algunas personas, sobre todo gente ma-
yor, tiene una visión paternalista de la discapaci-
dad?
Las actitudes paternalistas son fruto de la visión asis-
tencialista de la discapacidad de tiempos pasados, 
que todavía perdura y coexiste con el modelo social 
de la discapacidad de hoy en día basado en el reco-
nocimiento de los derechos, la accesibilidad y la in-
clusión. Pero, en ocasiones, se queda en un magnífico 
planteamiento teórico y no en una realidad palpable. 
Todavía hay mucho que trabajar para conseguir una 
accesibilidad real, tanto a nivel físico como de men-
talidades.  

Las personas participantes del curso 
conocerán mejor la discapacidad 

y, por la tanto, la manera de 
relacionarse con ella. Y, a su vez, 
también transmitirán esta visión 

inclusiva a otras personas

Este curso se ha elaborado 
para que la sociedad 

conozca la discapacidad y 
sepa relacionarse 

con la misma.

http://www.fratercastello.org/
Maset de Frater
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El proyecto tiene lugar los martes y los viernes. En las 
clases, cada usuario va contando cómo ha influido la 
discapacidad en su vida. Yo, por ejemplo, he contado 
que, al principio, la gente se refería a mí con palabras 
despectivas: “Subnormal”, “enferma”, “la tontita”… Y 
me han tratado muchas veces como a una niña, con 
frases como: “¡Ay qué guapa! ¡Ay qué guapa!”. A mí 
ese paternalismo me pone de mal humor.
Sin embargo, la sociedad ha evolucionado mucho 
y ahora somos personas con discapacidad (primero 
personas). Aunque todavía se dan situaciones desa-
gradables: cuando voy a Lourdes cada verano, a las 
personas con discapacidad nos siguen llamando “en-
fermos”. Yo no me considero una enferma para nada: 
voy aquí, voy allá, hago esto, hago lo otro… Tengo 
una vida plena gracias a mi familia y a mis amigos.

HISTORIA DE LA DISCAPACIDAD
Durante meses hemos reflexionado en torno a la vi-
sión que la sociedad tiene sobre la discapacidad:

-VISIÓN TRADICIONAL: la Tradicional (excluyente). 
Hasta la primera mitad del siglo XX: abandonar, aislar, 
incluso matar, a la persona con discapacidad.

-VISIÓN ASISTENCIAL: el 
Médico-Rehabilitador. 
Discapacidad igual a 
enfermedad. El profesio-
nal controla la vida de la 
persona con discapaci-
dad. Este modelo termi-
na con la Convención de 
2006.

-VISIÓN SOCIAL: el So-
cial. Incluye una etapa 
de normalización e in-
tegración (“Nada sobre 
nosotros, sin nosotros”); 
una etapa de reconoci-
miento jurídico; y una 

etapa de la accesibilidad. De la reivindicación se pasa 
a la decisión. Se trabaja por una sociedad con accesi-
bilidad e inclusión social. La discapacidad vista como 
un elemento transformador. 
A largo de este último año hemos elaborado dos 
performances: una muestra la visión que la sociedad 
tiene sobre la discapacidad y la otra las actividades 
negativas y los prejuicios. 
Estas performances se escenificarán durante el curso, 
pero también son exportables para cualquier evento.
Las acciones teatrales darán paso a un coloquio entre 
los participantes del futuro curso.
En estos momentos estamos preparando unas sesio-
nes fotográficas para tener fotos que acompañen a 
los powerpoints que se utilizarán en el curso.

CONCLUSIÓN
Este curso se ha elaborado para que la sociedad conoz-
ca la discapacidad y sepa relacionarse con la misma.

DAR A CONOCER LA DISCAPACIDAD 
El curso pasado, coordinados por Tino Pons, empezamos las clases del proyecto “Formación de forma-
dores en el ámbito de la discapacidad”, que pretende crear un curso para dar a conocer la discapacidad a 
diferentes entidades sociales.

ELISA MARTÍNEZ SANTANA CON LA COLABORACIÓN DEL TALLER DE PRENSA

PROYECTO

La sociedad ha evolucionado mucho 
y ahora somos personas con discapacidad 
(primero personas)
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DISCAPACIDAD  
Y VIDA ESTUDIANTIL
FRAN BADENES [jbaddlt@gmail.com]

A pesar de que España ratificó 
hace más de diez años el derecho 
a la educación inclusiva, recogi-
do en la Convención Internacio-
nal de Derechos de las Personas 
con Discapacidad, el 20% de los 
alumnos con discapacidad está 
matriculado en centros de edu-
cación especial y no en centros 
ordinarios, como obliga dicha 
Convención. Además, este curso 
tenía que haber sido el primero 
en el que todos los centros esco-
lares fueran totalmente accesi-
bles, según obliga el real decreto 
ley por el que se aprobó el Texto 
Refundido de la Ley General de 
derechos de las personas con 
discapacidad. Sin embargo, esta 
obligación legal se incumple en 
muchos centros.

Cuando yo iba al instituto, aún no 
se habían aprobado esas leyes. 
Cuando tuve el accidente hacía 
3º de BUP en el Sos Baynat de 
Castellón. Fueron tres años muy 
buenos en los que estudiaba y me 
divertía saliendo con los amigos.

Luego del accidente estuve tres 
años haciendo rehabilitación y re-
cibiendo en casa clases particula-
res especiales porque no tenía muy buena memoria 
(las clases me ayudaron a recordar cosas). Tuve que 

empezar de cero; a veces estaba animado, a veces no. 
Como estudiaba mucho, cada vez salía menos. Mi fa-
milia siempre fue un gran apoyo.

Pasados tres años del accidente, volví a repetir 3º de 
BUP: en el instituto no había rampa y, debido a mi dis-
capacidad, pusieron una para que pudiera entrar. Lo 
malo fue que algunos profesores no querían darme 
clase (supongo que era porque tenía graves limita-

ciones en el habla). Creo que fui 
la primera persona con discapaci-
dad que estudió en ese instituto, 
lo cual hizo que algunos profe-
sores no supieran cómo relacio-
narse conmigo. A pesar de todo, 
aprobé 3º y COU. Durante esos 
cursos perdí el contacto con mis 
amigos, así que dejé de salir los 
fines de semana.

Luego me matriculé en la UJI para 
estudiar Ciencias Empresariales. 
Allí estaba todo muy bien adap-
tado. Estuve seis años estudiando 
la carrera. Iba a la UJI, estudiaba y 
me iba a casa a seguir estudiando. 
Mi objetivo era poder encontrar 
un trabajo cuando terminase de 
estudiar. 

Sin embargo, cuando acabé Em-
presariales nadie quería contra-
tarme. Estuve un año haciendo 
prácticas en una conselleria y seis 
meses trabajando en la Seguri-
dad Social. El hecho de encontrar 
tantas dificultades para encontrar 
trabajo hizo que me replanteara 
la vida. Por eso, estos últimos años 
he decidido que voy a pasármelo 

bien. Además, he tenido la suerte de conocer el Ma-
set de Frater, que ha hecho que mi vida sea más feliz. 

Creo que fui 
la primera persona 
con discapacidad 

que estudió en ese instituto, 
lo cual hizo que algunos 
profesores no supieran 

cómo relacionarse conmigo

www.fratercastello.org
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DISCAPACIDAD  
Y VIDA LABORAL
Con 26 años decidí estudiar un módulo de grado 
medio de Auxiliar de Enfermería ya que siempre 
me ha gustado ayudar a los demás en la medida 
de mis posibilidades. Mi discapacidad nunca me 
ha frenado a la hora de hacer cosas o intentar 
realizar distintas tareas de la vida cotidiana como 
cualquier persona. 

LIDÓN CORREDOR [lidoncorredor@gmail.com] 

En clase era una más. Cuando 
había que hacer alguna práctica, 
como, por ejemplo, el manejo de 
la grúa para el traslado de la perso-
na encamada a una silla de ruedas 
o un sillón, o realizar cambios pos-
turales, recuerdo que mis profe-
soras me decían que no lo hiciera 
por el hecho de estar en la silla de 
ruedas, pues veían que era impo-
sible para mí. Yo les decía que me 
dejaran intentarlo; si veía que no 
podía, entonces lo diría y esa prác-
tica, en vez de hacerla, la escribiría 
y después lo entregaría. Ellas, al fi-
nal, accedieron a que lo intentara 
y fue en ese momento cuando se 
dieron cuenta de que sí lo podía 
hacer. Lógicamente, tardaba más 
tiempo en realizar la práctica que otra persona que 
no tuviese discapacidad; pero creo que, más impor-
tante que el tiempo que tardas en hacerlo, son el es-
fuerzo, las ganas y, sobre todo, la pasión con que lo 
haces. Es cierto que mis profesoras me decían que a 
ellas les había demostrado que podía hacer más co-
sas de las que ellas pensaban, pero que fuera, es de-
cir, en el mundo laboral, eso no lo verían ni me darían 
la oportunidad de demostrar nada. Ellas me abrían 
los ojos, preparándome para las futuras decepciones 
que tendría a la hora de buscar trabajo. Por aquel en-
tonces yo no lo quería ver; siempre pensaba: “Voy a 
demostrar que valgo para esto; seguro que, si no es 
en un sitio, será en otro, pero me cogerán”.

LAS PRÁCTICAS

En el año 2008 empecé mis prácticas en el Hospital 
Provincial de Castellón: mi tutora intentó por todos 
los medios que yo hiciera las prácticas como auxiliar 
estando en alguna planta del hospital (en contacto 
con el paciente), pero al final no pudo ser, pues al 
decirles que yo iba en silla de ruedas los del hospital 
dijeron que no podía estar en planta; tenía que estar 

detrás del mostrador con los volantes de los pacien-
tes para las distintas pruebas médicas que allí se ha-
cen. Me pasé los tres meses detrás de un ordenador 
y ahí fue mi primera decepción. No quisieron valorar 
lo que yo podía hacer; si me hubieran hecho alguna 
prueba y dejado demostrarles lo que podía hacer, 
se hubieran dado cuenta de muchas cosas y hubie-
sen cambiado ciertos prejuicios que se tienen hacia 
la persona con discapacidad. El único que vio lo que 
verdaderamente yo valía fue mi supervisor, que le lle-
gó a decir a mi tutora (una de las veces que vino al 
hospital para comprobar cómo me iban las cosas por 
allí): “Esta chica vale mucho, es muy trabajadora y res-
ponsable, pero veo que se aburre: el estar detrás del 
mostrador no la satisface y debería hacer más cosas 

nuevas, pero yo no puedo hacer 
nada”. 

Después de esos tres meses me 
llevé mi segunda decepción: me 
habían suspendido las prácticas, 
pues, según la Conselleria de Edu-
cación, yo no había hecho prácti-
cas de Auxiliar de Enfermería. Mi 
tutora me dio la noticia entre lá-
grimas: me dijo que había conse-
guido un acuerdo con los de con-
selleria, gracias al cual haría tres 
semanas más de prácticas, pero 
en otro sitio. Entonces fue cuan-
do se le ocurrió que podía hacer 
esas tres semanas en el Maset de 
Frater, pues, como me conocían ya 
de muchos años, seguro que me 
daban la oportunidad de hacer-

las. Hablaron con David Carreres y él dijo que por su-
puesto que sí. Durante esas tres semanas ayudé a los 
cuidadores a dar desayunos, levantar usuarios, hacer 
camas, duchar, etc. Por fin estaba haciendo lo que a 
mí realmente me gusta. 

Presenté mi segundo trabajo de las prácticas, donde 
apuntaba cada semana lo que había hecho (digo lo 
de mi segundo trabajo porque en el Hospital Provin-
cial tuve que hacer otro, así que hice doble trabajo). 
¡Por fin me aprobaron las tan ansiadas prácticas! Y pu-
dieron darme, al cabo de dos años, el tan ansiado tí-
tulo de Técnica en Cuidados Auxiliares de Enfermería.

Aunque me había encontrado ya con alguna piedra 
en el camino, seguía teniendo la esperanza de que 
me contrataran como auxiliar en algún hospital, con-
sulta médica particular… donde fuera, pero de lo que 
había estudiado.

ENTREVISTAS DE TRABAJO

Me apunté al paro, presenté todo lo que tenía de es-
tudios, los cursillos que había realizado… con la es-
peranza de que me empezaran a llamar para ofrecer-

www.fratercastello.org
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me un puesto de trabajo. ¡Vaya 
si me llamaron! Concretamente, 
me presenté a tres entrevistas 
de trabajo: una era para trabajar 
en una consulta de estética en 
Castellón. A mí, de primeras, me sorprendió que me 
llamaran para un puesto de esteticista, pues yo no 
tengo la titulación, pero aun así fui. Cuál fue mi sor-
presa cuando, nada más llegar, me di cuenta de que 
la consulta estaba en un bloque de pisos que tenía un 
escalón muy alto. En ese momento pensé: “¿Por qué 
me llaman para trabajar aquí si, primero, no puedo 
entrar ya que la entrada no es accesible y, segundo, 
no tengo la titulación que piden? Estos se han con-
fundido...”. Le pedí ayuda para que tocara al timbre a 
un señor que pasaba en ese momento por la calle; él, 
muy amablemente, llamó y después se fue. Me res-
pondió una chica; le dije que iba a la entrevista de 
trabajo. pero que la persona responsable tenía que 
bajar porque yo no podía subir por la silla de ruedas. 
Finalmente, bajó la chica que estaba en recepción, 
me cogió el currículum y ya no volví a saber nada de 
aquel lugar.

Pasó el tiempo y fui a la residencia de la tercera edad 
que hay al otro lado del Pinar: presenté otra vez el cu-
rrículum, estuve hablando con la jefa de enfermeras 
y me dijeron que podía estar de auxiliar, pero en el 
centro de día, pues allí no había que levantar ni acos-
tar a la gente; solo dar de comer a quien lo necesitara, 
jugar con ellos, asearlos un poco, repartir las medica-
ciones… Trabajo muy fácil para mí. En ese momento 
vi la luz al final de tan angustioso y costoso camino, 
pero el director de la residencia me dijo que esa se-
mana tenía que llamar por teléfono a la supervisora 
del centro de día y preguntar cómo iba la chica que 

estaba de prácticas: si la superviso-
ra le decía que iba mal, automática-
mente yo pasaría a hacer esas prác-
ticas. Si no me llamaban era porque 
la chica iba bien y, por lo tanto, la 

cogerían para trabajar. Otra vez el camino se me hizo 
oscuro, pues hay que ser muy mala para que no te co-
jan en un trabajo tan fácil como lo era ese. En efecto, 
esa llamada nunca tuvo lugar. Fue la segunda decep-
ción que me llevé.

Mi vida desde que me saqué el título de Auxiliar de 
Enfermería ha sido un camino lleno de piedras, de-
cepciones y muchísimas lágrimas. Por desgracia, hoy 
en día en España sigue pasando esto: te juzgan por la 
silla de ruedas antes de saber si eres apto o no para 
un puesto de trabajo.

De los 1.840.700 de españoles en edad laboral con 
alguna discapacidad, el 60% (más de 1.100.000) está 
en su casa. La ley obliga a las empresas españolas con 
más de cincuenta trabajadores a aplicar una cuota de 
reserva del 2% a favor de las personas con discapaci-
dad. Sin embargo, ese porcentaje está muy lejos de 
cumplirse: algunos estudios calculan que la incum-
plen el 85% de los empresarios, aunque esa cuota del 
2% sea de las más bajas de Europa.

Existen centros especiales de empleo para las perso-
nas con discapacidad (como el Grupo Social ONCE) 
que ayudan a buscar trabajo en empresas ordinarias.

Todas las empresas deberían hacer el camino más 
fácil para que las personas con discapacidad, en vez 
de encontrarnos con caminos llenos de obstáculos y 
piedras donde tropezar, construyamos entre todos 
un camino hacia la igualdad y la tolerancia.

Edificio del Hospital Provincial de Castellón.

Te juzgan por la silla de ruedas 
antes de saber si eres apto o 

no para un puesto de trabajo.
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Escenas de la representación en el teatro del Raval de Castelló.

MASET
teatro Teatro del Raval. Castelló.

24 y 25 de noviembre de 2018. 

ONÍRIC EN 
CASTELLÓ A ESCENA
 TALLER DE PRENSA

El sábado 24 de noviembre y el domingo 25, dentro del 
ciclo “Catelló a escena”, la Compañía Teatre Maset de Fra-
ter representó en el Teatro Raval de Castellón una adap-
tación de la obra “Oníric”. Hace ya doce años que partici-
pamos en dicho ciclo. Una vez más, la magia del teatro 
inundó los dos días, cumpliendo uno de los lemas de la 
compañía: “No fem un teatre especial; fem TEATRE”. 

La Compañía Teatre Maset de Frater forma parte de la 
historia y cultura de Castellón, por eso aparece de ma-
nera destacada en las páginas del libro que acaba de 
publicar Fàtima Agut i Clausell: “25 anys de Castelló a Es-
cena”. 
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VICENTE RAMBLA 
[vicenteramblamercader@gmail.com] 

Lo primero que llamó mi atención fue un pequeño 
toro de Osborne que está entre las avionetas. Alfon-
so, un instructor de vuelo, nos guió por las instalacio-
nes: empezamos la visita viendo una avioneta que 
pertenece a unos particulares (la habían comprado 
por piezas ya que así es más económico). También 
vimos la avioneta en la que saltan los paracaidistas 
(el día que yo fui no saltó nadie porque la estaban 
limpiando).
A continuación, Alfonso nos mostró una avioneta con 
unos tubos en la parte de bajo: en ellos hay unas mos-
cas esterilizadas que llevan a los campos para que se 
emparejen con las moscas de 
allí, con el objetivo de que no se 
reproduzcan. Luego vimos los 
depósitos de repostaje: fue cu-
rioso observar cómo introducen 
las mangueras en unos agujeros 
que están en las alas.

De vez en cuando veíamos despegar o aterrizar avio-
netas, y continuamente oíamos disparos provenien-
tes de un campo de tiro cercano.

HELICÓPTERO MEDICALIZADO
Lo que más me gustó fue el helicóptero medicalizado 
de la Generalitat Valenciana, que nos enseñó uno de 
los pilotos. Me llamó la atención lo bien equipado que 
está. El piloto nos dijo que está mejor equipado que 
una SAMU (a mí me pareció una SAMU volante): tiene 
dos motores (por si uno falla), dos “rompecables”… 
Vuelan hasta el ocaso y llegan a cualquier lugar de la 
provincia, a una velocidad máxima de 300 km/h.
Acabamos la visita en el hangar, que es donde se 
guardan las avionetas. Durante la visita había varios 
perros correteando por las pistas.

Alfonso quiso destacar que el 
Aeroclub de Castellón está en un 
lugar privilegiado, entre el mar 
y la montaña, y con buen tiem-
po durante todo el año, lo cual 
hace que sea conocido en todo 
el mundo.

SALIDA
VISITAMOS 
EL AEROCLUB DE CASTELLÓN
A pesar de que, desde 1958, el aeroclub está en Castellón, 
poca gente lo conoce desde dentro. Nosotros, en el Maset de 
Frater, tuvimos la oportunidad de visitarlo los días 30 de no-
viembre, 5, 12 y 14 de diciembre.

El Aeroclub de Castellón está en 
un lugar privilegiado, entre el 
mar y la montaña, y con buen 

tiempo durante todo el año
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LA COLONIA EN BADAJOZ
La colonia del Maset se hizo en Jerez de los 
Caballeros (Badajoz) del 16 al 26 de julio. 

SERGIO SANAHUJA 
[sergiomlb3@hotmail.com] 

Salimos sobre las siete de la mañana: cuando los vo-
luntarios y trabajadores cargaron todo en el autobús, 
empren
dimos el viaje de ida hacia Badajoz. Durante el tra-
yecto paramos varias veces para que el chófer des-
cansara; una de ellas bajamos a comer en un área de 
servicio, donde pedimos el menú del día (cada uno 
se pidió lo que quiso del menú). Esta comida corrió a 
cargo de la organización de la colonia. Cuando termi-
namos volvimos a subir en el autobús y reanudamos 
el viaje hacia Jerez de los Caballeros. Llegamos once 
horas y media más tarde. Yo creía que el hospedaje 
iba a ser un edificio grande y alto, pero no fue así. 
Pensé que nos bajábamos allí y seguíamos andando 
hasta el hotel, pero no era así porque el edificio tenía 
forma de L. Yo solo veía una parte; además, era todo 
en planta baja. Bajamos del autobús: los voluntarios 

y trabajadores descargaron todos los equipajes y 
una furgoneta que estaba llena de trastos. Después 
repartieron las llaves de las habitaciones y la organi-
zación de la colonia asignó a la persona que nos iba a 
asistir esos días. De compañero me tocó a Juan, que 
no dejó dormir a nadie de la habitación por sus ron-
quidos, y de asistente al gran Marc, que una vez más 
estuvo de diez. 
Luego de dejar los equipajes en los cuartos fuimos 
a cenar: el comedor estaba separado de las habita-
ciones unos cincuenta metros, algunos de los cuales 
eran de tierra, pero se iba bastante bien, al menos esa 
es mi opinión. Después de terminar de cenar, quien 
estaba cansado del viaje se acostó y los que no estu-
vimos unas horas en la terraza del bar de las instala-
ciones, que estaba junto al comedor. Luego de cerrar 
el bar aún seguimos un rato allí con el permiso del 
responsable de este sitio; cuando nos cansamos fui-
mos a dormir. 

ACTIVIDADES
Se hizo la presentación de la colonia, en la que nos 
dimos a conocer a través de una dinámica. La orga-
nización repartió unas caretas de varios animales. En 
una pantalla iban saliendo las fotos de esos animales 
con unas características; cuando aparecía el que te-

Todos juntos en la colonia.

COLONIA
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níamos en la careta nos tocaba decir nuestros nom-
bres, de donde éramos y una característica de la vida 
relacionada con ese animal. Luego dijeron las activi-
dades que se iban a realizar en esos días, alguna in-
formación más y ya se acabó la presentación. 
Otro día estuvimos en Fregenal de la Sierra: fuimos vi-
sitando lugares hasta llegar al ruedo de la plaza de to-
ros. En este pueblo había tres campanarios alineados. 
Durante la visita nos acompañó una guía. Volvimos a 
comer al hospedaje. 
Otra salida fue a Mérida, donde vimos el teatro roma-
no y visitamos la ciudad. La entrada del teatro roma-
no no era accesible para las sillas de ruedas ya que 
había como un empedrado con huecos entre las pie-
dras, estaba muy desnivelado, etc. Los voluntarios y 
trabajadores nos tuvieron que levantar con las sillas, 
incluyendo las eléctricas, y acabaron deslomados. 
Esta vez pasamos el día allí; la organización de la co-
lonia nos dio diez euros para cada uno y así pudimos 
ir a comer donde quisimos. Nos dividimos en grupos; 
cada uno comió en un sitio diferente. Algunos com-
pramos regalos para la familia. 

Una tarde fueron al hotel unos jinetes con sus caba-
llos para hacer una exhibición. Pusieron música y bai-
laron al compás de las canciones. Estuvo muy bonito. 
Cuando se acabó nos dejaron tocar a los animales y 
hacernos fotografías con ellos. 
Otro día fue la formación: la dio una amiga de Rosa 
que estaba cerca de Jerez de los Caballeros. El tema 
era sobre ecología. No fue muy amena; me enteré de 
qué iba la charla al final. 
Realizamos dos concursos que estaban relacionados 
entre sí. Un día nos reunieron y un responsable de la 
colonia explicó cómo iban a ser los concursos. el pri-
mero consistía en grabar un vídeo donde teníamos 
que copiar una escena de una película de templa-
rios. Como los otros años, a través de un juego nos 
dividieron en grupos. Esta vez tenían dentro de una 
bolsa una piedra blanca para cada uno, menos cinco 
que eran negras. Fueron pasando la bolsa e íbamos 
sacando una cada uno y la tapábamos para que no 
se viera el color de la piedra que nos había tocado. 
Cuando se acabó el reparto las enseñamos: quien te-
nía una negra iba a ser el capitán de un grupo.
Estas personas eligieron a los miembros de sus equi-
pos de uno en uno. Una vez que estuvieron todos los 
grupos formados, nos dijeron qué escena debería-
mos representar y grabar cada equipo. Para preparar 
los vídeos teníamos los días de la colonia donde no 
había nada programado. A mi grupo le tocó repre-
sentar un duelo de cuadrigas. Preparamos los disfra-
ces y pensamos cómo lo íbamos a grabar y dónde se 
iba a rodar. Nos dieron una fecha límite para tenerlo 
filmado. 
Una noche fue el concurso en la terraza del hotel: 
para esta actividad íbamos disfrazados como salía-
mos en los vídeos. Los proyectaron todos. Cuando se 
terminaron, cada grupo votó y el que tenía más pun-
tos fue el ganador. El premio era que podíamos em-
pezar el siguiente juego y elegir contra qué equipo 

Disfraces.

Exhibición de unos jinetes con sus caballos.

COLONIA
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queríamos enfrentarnos. Ganó el mío y empezamos 
el juego llamado “Tres en Raya”, pero con algunas 
modificaciones. La primera: en cada casilla había un 
símbolo que significaba un tipo de prueba; eran de 
habilidad, resistencia, preguntas sobre la Frater, etc. 
La segunda: antes de hacer un movimiento teníamos 
que superar alguna de estas pruebas; si no la supe-
rábamos no podíamos mover la ficha (en este caso 
las botellas, con los tapones de dos colores diferentes 
porque el tablero lo dibujaron en un papel muy gran-
de y lo colocaron en el suelo). Mi equipo perdió y se 
quedó eliminado para luchar por el premio, que era 
una visita a una feria de la provincia de Castellón. Los 
demás equipos siguieron jugando, pero sin pruebas 
(porque se hacía muy largo). Ganó uno y se llevó el 
trofeo. 
Otro día se realizó la eucaristía de la colonia en la igle-
sia de Jerez de los Caballeros. Quien quiso entró a la 
misa y, los que no, nos fuimos a almorzar a un bar. 
Cuando finalizó el acto religioso subimos al autobús 
y volvimos al hotel para comer. 
Una noche el personal del hotel contrató a un dúo 
para que cantara; algunos se vistieron de gala. Creo 
que lo hacían cada sábado porque fue mucha gente 
a cenar y a bailar.
Por último, fue la revisión de la colonia: a través de 
una encuesta que rellenamos unos días antes valo-
ramos este tiempo en Jerez de los Caballeros. Eran 
las preguntas típicas para evaluar la asistencia per-
sonal, la organización de la colonia, las actividades, 
las instalaciones, etc. También había otras graciosas 
como quién era el más divertido, presumido, pacien-

te, marchoso, con quién te irías de fiesta, al teatro, a 
un concierto de música clásica, a un crucero, etc. Una 
persona de la organización iba leyendo las encuestas 
anónimas y otra apuntaba los nombres en una hoja 
que tenía escritos los diferentes adjetivos y las accio-
nes. Cuando acabó de leerlas, iniciaron el recuento y 
dijeron el más votado de cada sección. Alicia (la vo-
luntaria) y yo coincidimos en lo del crucero, es decir, 
ella puso que se iría conmigo y yo con ella. 
Los que nos acostábamos tarde íbamos a comprar 
bebidas, algo para comer y hielo en una tienda cer-
cana al hotel. Cuando cerraban el bar, lo sacábamos 
todo y nos quedábamos hasta altas horas de la ma-
drugada.   

OPINIÓN PERSONAL
El hotel estaba muy bien adaptado: creo que todas 
las habitaciones tenían barras en el baño, la ducha 
a pie llano y con puertas correderas. Donde había 
algún escalón nos encontrábamos una rampa fija o 
portable. Lo único que estaba algo mal era un trozo 
del camino de las habitaciones al comedor porque 
era de tierra pisada, pero aún se iba bastante bien. 
Con Marc me fue muy bien y no tuvimos ningún pro-
blema. A veces nos íbamos a pasear por los alrededo-
res del hospedaje. 
Llegó el día de hacer los equipajes para volver a casa. 
El viaje de vuelta fue con el mismo formato que el de 
la ida. Llegamos sobre las 19:30 al Maset, donde me 
estaban esperando mi padre y una de mis hermanas 
para ir a casa. 

Visita al teatro romano de Mérida
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BALONCESTO 
EN SILLA DE RUEDAS
JUAN ANTONIO BONILLO 
[juanantoniobonillogodes@gmail.com] 

Nace un equipo de baloncesto en silla de ruedas en la 
ciudad de Castellón gracias a un proyecto de Cocem-
fe que ha contado con la ayuda de las instituciones 
públicas y de empresas privadas. El equipo se llama 
Cocemfe Castelló BSR y juega en la segunda división 
española. Está formado por hombres y por una sola 
mujer.

Un grupo de usuarios del Maset fuimos al pabellón 
Ciutat de Castelló a ver el primer partido oficial de la 
historia de este equipo. Mi opinión es que estamos 
ante una muy buena noticia porque, cuantos más 
equipos haya de personas con discapacidad, más fá-
cil será romper las barreras mentales. 

DEPORTE

El 6 de diciembre la Constitución española cum-
plió 40 años. En el artículo 49 de dicha Constitu-
ción, se habla de “disminuidos físicos, sensoriales 
y psíquicos”. Por este motivo, el Comité Español 
de Representantes de Personas con Discapacidad 
(CERMI) y la periodista Vicky Bendito lideran una 
campaña para eliminar de la carta magna la pala-
bra “disminuido”, campaña que ha llegado al Con-
greso de los Diputados.
El nacimiento de la Constitución coincidió con mi 
juventud: recuerdo que había una vecina de Mo-
nóvar que me contó que una mujer embarazada 
de su pueblo, cada vez que veía a un discapacita-
do, se metía en casa porque pensaba que, si veía 
a esa persona, se transmitiría la discapacidad al 
feto. Por aquel entonces no se hablaba de per-
sonas con discapacidad, sino de “minusválidos”, 
“subnormales”, “disminuidos”… Y, en general, las 
ciudades y los pueblos no eran accesibles.
Mi padre tenía una tarjeta de la Seguridad Social 
que incluía a padres e hijos; en ella, junto a mi 
nombre y apellidos, ponía “subnormal”.

Recuerdo que 
hace cuarenta 
años se veían 
pocas personas 
con discapaci-
dad por las ca-
lles de Alicante. 
Yo era de los 
pocos que salía con familiares. Sin embargo, en 
muchos casos, los familiares se avergonzaban del 
discapacitado.
No me di cuenta de la carga despectiva que tenían 
aquellas palabras (“minusválido”, “subnormal”, 
“disminuido”…) hasta que conocí la Frater. Incluso 
la gente con más formación, como los médicos, no 
sabía muy bien cómo dirigirse a nosotros.
Cuando termino de escribir estas líneas, leo en la 
prensa que el Gobierno ha aprobado un antepro-
yecto para eliminar la palabra “disminuido” de la 
Constitución. El artículo 49 hablará de “personas 
con discapacidad”. Un avance más para nuestro 
colectivo. 

                          LA DISCAPACIDAD 
EN LA CONSTITUCIÓN DE 1978
JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO  [javiherculano@hotmail.com] 

40 años
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DESPEDIDA MARÍA DOLORES VAREA
Conocí a María Dolores hace 20 años. Era una gran 
persona y era una gran amiga. Siempre estaba al lado 
de los que la necesitábamos, dando unos consejos 
muy buenos. Siempre te recordaré allá donde estés.

VICENTE DIAGO

María Dolores formó parte del Equipo Nacional, el 
Equipo Diocesano, el Equipo Local, el Equipo Inter-
continental y el Equipo de Zona. La conocí hace mu-
chos años en Alicante, donde daba muchos cursillos. 
Era una gran persona que ayudaba a todos. Tuve una 
conversación profunda con ella en una colonia. Me 
ayudó mucho. Era una mujer muy preparada que tra-
bajó como psicóloga en el Ayuntamiento de Burriana.
Estuvo en mi grupo de formación. Ella se implicaba 
mucho en el grupo y, en general, en toda la Frater. 
Alguna vez nos invitó a comer a su casa. Era una 
bella persona.

JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO
[javiherculano@hotmail.com] 

Conocí a María Dolores en una convivencia. Me pre-
guntó cómo me llamaba; le dije mi nombre. Desde 
entonces nos hicimos buenas amigas. Ahora está en 
el cielo como un ángel. Era una persona que ayudaba 
a todo el mundo. 

FINA GARCÍA 

Conocí a María Dolores en el Maset hace 16 años. No 
sabía que era de Burriana ni que vivía en Moncófar. 
Aunque soy de Moncófar, antes de conocerla nunca 
la vi en el pueblo. María Dolores fue mucho a las co-
lonias, donde dirigía las reuniones de formación. Era 
una persona que hacía muchas cosas por los demás.

MARÍA TERESA ALEMANY
[Mayte85jose73@gmail.com]

Recuerdo que conocí a María Dolores Varea en lo que 
hoy es el Proyecto Amigó. Más tarde tuve la suerte 
de coincidir con ella en un equipo de formación. Ella 
era la que llevaba la voz cantante en dicho equipo. Y 
ahora permítanme contarles una pequeña anécdota: 
cuando llegaba la hora de irse a casa, María Dolores 
siempre se ofrecía a llevarme. Todos decían: “Emilio 
se va a casa con Dolores”. Esa frase se repetía casi 
siempre. También recuerdo que un día invitó al equi-
po de formación a su casa de Burriana para celebrar 
su cumpleaños.
María Dolores era una mujer muy fuerte que tenía 
una gran voluntad y una gran serenidad para hacer 
las cosas. Yo considero que la gente que, formando 
parte del Equipo Intercontinental, se va a otros paí-
ses, tiene una gran serenidad y una gran fuerza de 
voluntad, y ella tenía todo eso.
Pasé muchas colonias con ella.
En la fiesta del 70 aniversario de la Frater se le hizo 
un homenaje junto a otros miembros históricos del 
movimiento.

EMILIO MARTÍNEZ
[teatrero24@gmail.com]
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LA FRATER CAMBIÓ MI VIDA
Nací el 23 de noviembre de 1958 en Barcelona. Soy 
Josefa García Murcia, aunque todos me llaman Fina. 
De pequeña tuve muchos problemas por mi discapa-
cidad. A los ocho años empecé a ir a la escuela, pero 
las maestras enseguida les dijeron a mis padres que 
tenía que ir a una escuela especial. A esta escuela me 
llevaba mi madre todos los días.
Cuando estaba a punto de cumplir treinta años nos 
fuimos a vivir a Almazora porque mis padres tenían 
un piso allí (y familia). El primer año lo pasé sin hacer 
nada… Hasta que un día el médico me dijo que fue-
se a rehabilitación. Y aquí conocí a la persona que iba 
a cambiar mi vida: Encarna Ferrer. Ella fue quien me 
habló por primera vez de la Frater. Un día me invitó a 
ir al Maset y me gustó. Los fines de semana salíamos 
un rato juntas.
Al fallecer mi padre me fui a vivir al Maset. Desde 
entonces, mi vida ha cambiado totalmente. Soy otra 
persona. Encarna me ha enseñado la vida.

FINA GARCÍA

RECUERDOS DE MOMBLONA
Momblona es un pueblo muy pequeño de la provin-
cia de Soria donde nació mi madre. Vivió allí hasta los 
dieciocho años, cuando se fue a servir a una casa de 
Soria.
Pasaron los años y mi madre se vino a vivir a Caste-
llón, donde conoció a mi padre. Uno de los recuerdos 
más bonitos que tengo de mi infancia es cuando me 
iba con mis padres a Momblona. Allí vi la nieve por 
primera vez. Hice amigos y amigas. Una de las cosas 
que más nos gustaba era bañarnos en el afluente del 
río.

JUANJO VALLS MAJÁN

DE VISITA EN ASPROPACE,  
MI ANTIGUA ASOCIACIÓN
Llamaron a David Carreres de Aspropace para decirle 
que habían organizado una fiesta antes de la Navi-
dad y que buscase a usuarios del Maset que hubieran 
pertenecido a dicha asociación. La primera persona a 
la que buscó David fue María Teresa. Mientras ha-
blaba con ella, escuché la conversación y le dije que 
yo también quería ir. Hacía mucho tiempo que no 
íbamos a Aspropace. Me acordé de la gente a la que 
había conocido allí, preguntándome si aún estarían.
David fue con María Teresa y conmigo a Aspropace 
el día de la fiesta. La asociación se encuentra cerca 
de la cárcel de Castellón. Aparcamos en el parking, 
que estaba lleno de gente. La primera persona que 
vi fue Fernando, un maestro. Me puse a hablar con 
él, recordando viejos tiempos. También vi a antiguos 
compañeros, como Susana.
Después nos fuimos todos a una clase a ver una 
representación teatral sobre la Navidad. La obra 
me gustó. Sólo pudimos ver el colegio, no tuvimos 
tiempo de visitar la residencia. Me quedé con ganas 
de volver.

JOSÉ MIGUEL RUBÍN [jmrubinleche8@gmail.com] 

MI VECINO ANTONIO 

Mi vecino Antonio trabajaba en Madrid en una carni-
cería. Enseguida se trasladó a Castellón con su mujer 
y sus tres hijos. Antonio era muy cariñoso y simpáti-
co, siempre me decía cosas. Lo queríamos mucho. A 
veces, venía a casa a tomar algo, y otras veces íbamos 
nosotros a tomar algo a su casa. Le gustaba ir a co-
mer al Pingüins con su familia. También le gustaba la 
playa y la piscina de nuestra urbanización. Recuerdo 
que mi padre le gastaba bromas, y que mi abuela lo 
quería mucho.
Mi vecino Antonio tenía un perro pequeñito llamado 
Manson que jugaba con el nuestro, Sugus.
Hace unas semanas mi hermano Miguel Ángel me 
dijo que había fallecido mi vecino Antonio. Me quedé 
muy triste porque no me lo esperaba. Cuando estoy 
en casa me acuerdo de él.

SARA BORJA

RELATOS AUTOBIOGRÁFICOS (4)
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PREHISTORIA

LA DISCAPACIDAD  
EN LA PREHISTORIA 9 (ÚLTIMO) 
CONCLUSIONES GENERALES 
Hace cuatro años y medio, iniciamos una serie de 
artículos sobre algunos de los yacimientos arqueo-
lógicos más importantes del mundo en los que se 
han documentado ciertas malformaciones congé-
nitas durante la prehistoria. En este último artículo 
vamos a hablar de las conclusiones generales. 

MARTA CUCALA DEVÍS    
364514za@gmail.com  

1. Los grupos eran nómadas que seguían a las mana-
das de animales. La hembra podía tener hijos en cual-
quier época del año. Si se quedaban un tiempo en un 
lugar, cuando la mujer paría, todos los miembros del 
grupo eran presas potenciales para los carnívoros, 
por lo que la mujer tenía el bebé, lo abandonaban y 
seguían camino. Los huesos infantiles se degradan 
con rapidez y, por este motivo y la antigüedad de los 
restos, antes de Atapuerca no se encuentran restos 
infantiles. 
2. Todos los casos estudiados son viables con la vida, 
llegándonos en la actualidad los éxitos, tanto de tra-
tamientos para las dolencias como la adaptabilidad 
del individuo para sobrevivir en esas condiciones. En 
un principio solo sobreviven, de la gravedad de la pa-
tología, las más leves. Si ésta era extrema, el mismo 
cuerpo, para que sobreviviera la mujer, expulsaba el 
feto.

3. Para atender a las personas con discapacidad tie-
nen que darse diversos factores: cuando se estable-
cen asentamientos de temporada, defendibles, con 
fauna, flora abundante y depósitos de agua. Al tener 
asentamientos más estables pueden hacerse cargo 
del discapacitado, y es entonces cuando se presentan 
patologías de mayor gravedad.
4. Para la persona discapacitada, poder contribuir en 
el grupo suponía mayores posibilidades de supervi-
vencia para el mismo.
5. En este estudio se concluye que la persona disca-
pacitada estaba integrada totalmente en el grupo; se 
le trataba como a un igual y, en algunos casos, con 
un gran respeto. Surge repetidamente el término de 
“persona mágica”, que a diferencia del chamán (que 
actuaba como intermediario con el otro lado), debían 
creer que el discapacitado entraba en el otro lado y 
volvía.
6. Al tener un discapacitado en el grupo, se modifica 
el concepto de grupo y la logística del mismo para 
atenderle. Idearían recursos para conseguir la mayor 
autonomía del individuo, ya que de este modo se 
pueden distribuir las tareas entre todos y las proba-
bilidades de supervivencia aumentan exponencial-
mente.
7. El chamán, a través de la observación de la natu-
raleza, prueba y error, experimentaría con plantas, 
aprendiendo sus cualidades para tratar las dolencias. 
Perfeccionaría técnicas para curar lesiones (coser, 
cortar, amputar, etc.), transmitiéndose de manera 
oral, y a través de contactos con otros grupos, su sa-
ber. Utilizaría ritos mágicos para realizarlos.
8. Sin la colaboración de todo el grupo y la modifica-
ción de los recursos del mismo, el discapacitado no 
podría sobrevivir.).

www.fratercastello.org
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24 de mayo: Con al apoyo de la Fundació Caixa Cas-
telló y gracias a las ayudas de “Bankia en acción”, 
ha sido posible la puesta en marcha del Proyecto 
de estimulación basal, un programa de experien-
cias basado en entornos multimedia capaz de re-
crear distintas escenas o ambientes para trabajar 
las emociones, la percepción, las sensaciones de 
bienestar, etc.

8 de junio: en la UJI, como conclusión de la Primera 
Liga de Boccia Intercentros, los jugadores de boc-
cia del Esport Club Maset de Frater realizan una 
Master Class en la que explican qué es la boccia. El 
acto está organizado por la Fundación Aspropace, 
y en él también participan Ateneu Castelló Asso-
ciació Fundació, Afanías Castellón y Gran Vía. 

16 de junio: FSIE Castellón (Federación de Sindicatos 
Independientes de Enseñanza y Atención Disca-
pacidad) organiza unas charlas en el Maset cuyo 
hilo conductor es la inclusión a través del deporte. 
Las ponencias corrieron a cargo de David Carreres 
y David Bravo.

Del 22 al 28 de junio: liga interna de boccia en el pa-
bellón del Maset. Los campeones fueron: en BC1, 
David; en BC2, Bea; en BC3, Esme; y en BC4, Ro-
berto.

1 de agosto: el Maset firma el concierto social con la 
Conselleria de Igualdad, a través de la dirección 
general de Diversidad Funcional, para la presta-
ción de servicios sociales especializados. 

3 de agosto:  terminan las obras en el Maset: se ha 
sustituido la mayoría de las ventanas de la planta 
baja para mejorar la envolvente térmica del edi-
ficio. Gracias a estas obras, se reduce nuestro im-
pacto medioambiental y mejoramos el bienestar 
de las personas que utilizan el centro de día y la 
residencia. Es un paso más en el cumplimiento de 
los objetivos que nos marcamos tras la Auditoría 
Energética de 2012.

Del 16 al 23 de agosto: Frater Inter celebra en Sego-
via el VII Comité Intercontinental. Acuden al en-
cuentro representantes de algunos de los países 
donde está la Frater en activo (Filipinas, Taiwán, 
Ruanda, Congo, Guatemala, Perú, Panamá, Brasil, 
Argentina, Suiza, España…). Como representante 
del Maset acude Albert Arrufat. En las reuniones 
se ha denunciado que España es uno de los países 
que incumple (desde diciembre del año pasado) 
las condiciones acordadas en la Convención Inter-
nacional sobre los Derechos de las Personas con 
Discapacidad, al no haber hecho accesibles todos 
sus entornos y servicios.

3 de septiembre: empieza el curso 2018-19.
 Principios de curso: gracias a la convocatoria del 

Plan de Prioridades de la Fundación ONCE, el Ma-
set ha adquirido un set de taquillas para usuarios 
del centro de día y personal, dos sillas, una camilla 
de ducha y una grúa dotada de báscula.

8 de septiembre: los militantes de Frater Castelló ce-
lebran un curso de formación.

13 de septiembre: dos colaboradoras de Manos Uni-
das, Lola y María José, visitan el Maset para ha-
blarnos de uno de los proyectos de desarrollo en 
Madagascar que este año impulsa la diócesis de 
Castellón. También nos hablaron de “El sopar de la 
fam”, que se celebra el 21 de septiembre en la igle-
sia de Sant Pere del Grao. Frater Castelló colabora 
en dicho “sopar”.

15 de septiembre: comienza el curso de Pastoral en 
el Seminario Mater Dei de Castellón, en el que Fra-
ter tiene una participación importante.

25 de septiembre: por segundo año consecutivo, 
empieza el curso de informática que, dentro del 
proyecto “Conectad@s al presente”, imparten has-
ta diciembre los profesores de Informática Ernesto 
Castellano y María López. El curso tiene lugar los 
martes y miércoles por la mañana. Para favorecer 
la alfabetización digital y el uso de redes, se han 
hecho tres grupos distintos para un total de 24 
usuarios.

30 de septiembre: un grupo de fraternos viaja a La 
Vall d’Uixó para ver la presentación del libro de 

MASET / CRONOLOGÍA
Mayo de 2018 a diciembre de 2018
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poemas “Meduses”, de Manolo Roig, que fue vo-
luntario del Maset. 

1 de octubre: Frater España se incorpora al Consejo 
Estatal de  COCEMFE, el máximo órgano político 
de esta Confederación entre asambleas.

4 de octubre: Bankia y la Fundación Caja Castellón 
entregan ayudas de 100.000 euros a 39 asociacio-
nes castellonenses, entre ellas Frater Castelló, a la 
que se han asignado 3.000 euros. Este dinero se 
destinará a la implementación de un programa de 
estimulación basal pensado para los usuarios que 
tienen más problemas para relacionarse con el en-
torno y, por tanto, necesitan estimulación externa 
para aumentar sus niveles de alerta y conciencia.  
Al acto, que tuvo lugar en la Sala San Miguel de 
Castellón, acudió Miguel Ángel Sánchez, presi-
dente de Frater Castelló, y Joel Monleón, respon-
sable del área.

11 de octubre: en el Casal Jove del Grao, comienza 
la actividad informática que, durante un trimestre, 
permite a un grupo de usuarios la inclusión digital. 
Acuden este trimestre: Fina, Ismael, Guillamón, Vi-
cente Diago, Marisela, Vicente Rambla y Lorenzo. 

11 de octubre: con motivo del “Día Europeo del Des-
pertar” se celebra en la Universidad Católica de 
Valencia una jornada sobre la humanización de la 
sanidad en atención a personas que sufren daño 
cerebral adquirido severo. Acudieron a la jornada 
las fisioterapeutas del Maset, Judit Gual y Davinia 
Martínez.

26 de octubre: en la UJI, presentación y primera jor-
nada de la II Liga Intercentros de Deporte Adap-
tado, en la que participan deportistas de boccia 
del Maset (Bonillo, Ani, Rosana, Susana, Beti y Mari 
Trini), junto a deportistas de Ateneo, Aspropace, 
Afanías y Gran Vía. A esta jornada de presentación 
también acudieron los deportistas del Esport Club 
Maset de Frater.

31 de octubre y 1 de noviembre: celebración de Ha-
lloween en el Maset.

9 de noviembre: las fisioterapeutas del Maset, Judit 
Gual y Davinia Martínez, asisten a las II Jornadas 
sobre Daño Cerebral Adquirido celebradas en el 
Edificio Menador de Castellón.

9 y 16 de noviembre: en el salón de actos del Ma-
set, alumnos del módulo superior de Integración 
Social del instituto Francisco Ribalta participan 
en sendas charlas sobre sistemas aumentativos/
alternativos de comunicación (SAAC)

11 de noviembre: actuación de la coral Juan Ramón 
Herrero en el salón de actos del Maset.

16 de noviembre: celebración en el Tanatorio de la 
Magdalena del funeral de Charo Tur Serra. Charo, 
que trabajó muchos años en el Maset, siempre es-
tuvo vinculada a la Frater. 

22 de noviembre: un grupo de usuarios y trabajado-
res del Maset acude a la plaza de Huerto Sogueros 
de Castellón para solidarizarse con la campaña 
que promueve Cáritas para visibilizar a las perso-
nas sin hogar.

24 y 25 de noviembre: dentro del ciclo “Catelló a es-
cena”, la Compañía Teatre Maset de Frater repre-
senta en el Teatro Raval de Castellón una adapta-
ción de la obra “Oníric”.

28 de noviembre: COCEMFE y Frater España realizan 
concentraciones en 37 ciudades españolas para 
denunciar que menos de un 1% de los edificios 
son plenamente accesibles y que 6 de cada 10 no 
permiten el acceso de la calle al portal.

30 de noviembre: celebramos 
el Día Internacional de la 
Discapacidad en la plaza de 
Huerto Sogueros de Caste-
llón.

30 de noviembre, 5, 12 y 14 
de diciembre: salidas al Ae-
roclub de Castellón. 

Del 30 de noviembre al 16 de 
diciembre: en la sala de ex-
posiciones de la Fundación 
Dávalos-Fletcher de Caste-
llón, tiene lugar el mercadillo 
solidario de Manos Unidas. 
Los Talleres de Expresión 
Plástica del Maset colaboran como todos los años 
con algunas piezas de cerámica.

6 de diciembre: celebración en la basílica de El Sal-
vador de Burriana del funeral de María Dolores Va-
rea, que formó parte de varios equipos de Frater. 
Gracias a su energía y generosidad, María Dolores 
deja una profunda huella.

16 de diciembre: se disputa en el pabellón depor-
tivo de la Universidad Politécnica de Valencia la 
primera jornada de la Liga de Boccia de la Comu-
nidad Valenciana 2018-19.

16 de diciembre: Convivencia de Navidad.
20 de diciembre: Fiesta de Navidad con la actuación 

de Salva el Mussennacitu, que nos presenta su es-
pectáculo “Navidad entre pitos y flautas”.
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Enero                                                                                                        CADA AÑO MÁS GUAPOS

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30 31

Febrero                                                                                                                                CARNAVAL

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28

CALENDARIO 2019



JEA. Revista del Maset de Frater

Nº 43 | Diciembre 2018 23

Abril                                PRIMAVERA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30

Marzo                                                               MAGDALENA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30 31

2019
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Junio                                                                                                LIGA INTERNA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

Mayo                                                                        FIESTA DEL TRABAJO

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30         31

CALENDARIO 2019
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Agosto                  ¡VACACIONES!

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30 31

Julio                      PISCINA EN EL MASET

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

2019
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Octubre              MÍSTER ESPAÑA 2019

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30 31

Septiembre                                           FIN DE LAS VACACIONES

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23
/

 30

24 25 26 27 28 29

CALENDARIO 2019
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Noviembre                                                                VIENE EL FRÍO

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30

Diciembre                               FIESTA DE NAVIDAD

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23
/

 30

24
/

 31

25 26 27 28 29

2019
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